
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ»

■*Я'/Г"' О * .. 

1 I1
- 4 ^ Г

Газета основала 
15 марта 

1931 г 
Выходят по 

поиедгльнгасам 
и ередам

Цепа 2 коп.

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ- [ 
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ | 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С М. КИРОВА I

НАВСТРЕЧУ 
СЪЕЗАУ ^

В Ы Ш Е З Н А М Я  

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О

С О Р Е В Н О В А Н И Я !

У С П ЕШ Н О  завер
шив сельско хо зяй 
ственные дела в 

порядке ш ефской помо
щи совхрзам  Томской 
области по уборке ур о 
жая и заготовке кор
мов, на которы е инсти
тут выделял значитель
ные силы студентов и 
сотрудников, коллектив 
ТПИ разверты вает сво о

ДАЛ С Л 
- Д Е Р  Ж

высокими. Теперь очень 
важно за  оставш ееся 
В1рем я года не снизить 
темпов научной, учебной 
и общ ественной д е я
тельности,

Как и в I квартале, 
остались в группе пере
довиков по итогам по
лугодия коллективы
Ф Т Ф  (1 м есто ), Э Ф Ф  
(3 м есто ). Вернулся в

основную деятельность , 
готовясь достойно
встретить предстоящ ую  
знам енательную  дату  —  
откры тие X X V I съезда 
КП С С .

На актив проф бю ро 
подразделений лож ится 
основная работа по ор
ганизации соцсоревно
вания, от обсуж дения 
и принятия как личных, 
так и коллективных обя
зательств до определе
ния победителей. По
этому в профсою зной 
работе очень важно со
хранить преем ствен
ность, обобщ ение и пе
редачу накопленного
опыта.

В связи с этим ум ест
но вернуться к итогам 
полугодия, утвер ж ден
ным на совете институ
та 2 июля 1980 года, и 
показать те исходные 
рубеж и деятельности , 
к которы м подош ел ин
ститут в целом , г э-о  
учебные и научные под
разделения в частности.

За первое полугодие 
в институте представле
но и защ ищ ено 2 д о к
торские диссертации 
(при обязательства на 
год —  3), 37 кандидат
ских диссертаций (го до 
вое обязательство вы
полнено), опубликовано 
1500 докладов и статей, 
в Т. ч. 1200 —  в цент
ральной печати (при го
довом обязательстве 
2000). Получено 148 ав
торских свидетельств 
(обязательство на год  —  
150), экономический э ф 
ф ект от внедрения в 
производство НИР на 
сум м у 17 млн. рублей.

Таким образом , по 
ряду пунктов институт 
успеш но выполнил по
лугодовы е о б язательст
ва, и есть все основа
ния полагать, что р е
зультаты за год будут

лидирую щ ую  группу 
коллектив А Э М Ф  (2 
м есто ). Д алее среди 
учебных подразделений 
места распределились 
следую щ им  образом : 
4 место —  Э Э Ф , 5 —  
Х Т Ф , 6 —  А В Т Ф , 7 —  
М С Ф , 8 —  Т Э Ф , 9 —  
УН П К, 10 место —  ГРФ  
(последние два коллек
тива подвела безответ
ственная работа членов 
проф сою зны х бю ро, 
ответственны х за  сбор 
и подготовку информа
ции).

Анализ показывает 
низкие темпы выполне
ния ряда обязательств , 
что вызывает опасение, 
см огут ли ф акультеты  
по ним достичь взяты х 
рубеж ей,

Так, обязательства 
Т Э Ф  по опубликованию  
м етодических пособий 
по плану М инвуза, м е 
тодических указаний , не. 
включенных в план, сда
че норм ГТО выполнены 
за  полугодие соответст
венно на 37, 47 и 25 
процентов.

Нэ М С Ф  запланиро
ванные объемы на по
лугодие по обязатель
ствам : внедрить в учеб
ный процесс установки 
ТС О , подать на конкур
сы студенческих работ, 
выполнить НИР по по
становлениям  —  состав
ляю т соответственно 60, 
54 и 19 процентов, а по 
отнош ению , к взятом у 
годовом у обязательству 
эти цифры вы глядят 
ещ е меньш е. Такое по
лож ение дел не мож ет 
не вызвать беспокойст
ва, так как эти коллек
тивы постоянно по ито
гам года занимаю т по
следние м еста , а ре
зультаты  полугодия, оче
видно, не насторажива

ют профсою зный актив 
ф акультетов . Хотелось 
бы, чтобы проходящ ие 
в этих подразделениях 
отчетно-выборные проф 
сою зные собрания ста
ли ареной серьезного  
анализа и предм етного  
разговора о д еятельно
сти профбю ро и кол
лектива в целом по ор
ганизации социалистиче
ского соревнования и 
выполнению взяты х обя
зательств .

О бязательства других 
ф акультетов за  полуго
дие выполнены успеш но, 
коллективы этих подр аз
делений, подвергнув 
анализу взяты е о б яза
тельства, изыскиваю т 
резервы и принимают 
повышенные обязатель
ства в честь предстоя
щ его X X V I съезда 
КП С С . В числе первых 
коллективов, принявших 
дополнительные повы
ш енные обязательства , 
мож но назвать УН ПК, 
Х Т Ф , Э Ф Ф , А Э М Ф .

Успеш но трудились в 
первом полугодии кол
лективы научных под
разделений института. 
При этом два коллекти
ва: НИИ Я Ф  и НИИ ВН 
—  не допустили недовы
полнения ни одного из 
взяты х обязательств . 
М еста по итогам перво
го полугодия р аспр еде
лились следую щ им  об
р а зо м : 1 место —  НИИ 
Я Ф , 2 —  НИИ ЭИ , 3 
место —  НИИ ВН.

Как и в преды дущ ие 
годы , . и это уж е стало 
плохой традицией, в 
м естком  института не 
поступило никаких све
дений о выполнении ин
ститутских о б я з а н  ьсгв 
за полугодие от научно- 
учебного управления.

Конечно, нельзя забы 
вать о том , что р е зуль
таты полугодия носяг 
промежуточный хар ак
тер . Впереди достаточно 
много времени, чтобы 
устранить отмеченные 
недостатки , мож ет быть, 
устранить и причины, о 
которы х здесь  не упо
миналось, но которые 
хорош о известны в кол
лективах. Ж елаем  вам, 
товарищ и, успеш но вы
полнить намеченные 
планы и обязательства 
за  1980 год и в целом 
за десятую  пятилетку, 
достойно встретить X X V I 
съезд партии.

И. ЛИХАЧЕВ, 
инструктор месткома.
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В К У С  П О Б Е Д Ы
Группа 6362 учится без троек.

Комсорг Л. Кирьянова рассказывает:
ВО Т и начался для нас 

последний учебный год  в 
институте. О гляды ваем ся 
назад —  сколько <на!с свя
зы вает: и веселые студен 
ческие праздники, и рабо
та в С С О . Но главное, ко
нечно, учеба. Я не преуве
личу, если скаж у, что мно
гие из нас осознали это 
уж е на первом кур се . Мы 
пришли в институт с твер
ды м  намерением стать хо
рошими специалистами и 
упорно стремились к это
му.

Последню ю  сессию  наша 
группа сдала  со 100-про
центным качеством . Это на
ша победа.

Не сразу мы стали креп
ким и друж ны м  коллекти
вом- 25 человек, —  и все с 
разными характерам и, при
вычками, интересами, да  и 
возраст разный: кто после 
школы , кто после армии 
или подготовительного от
деления. Несколько чело
век решили продолж ить 
учебу на У О П Ф  или отста
ли по другим  причинам. Но 
отчисленных за академ иче

скую  неуспеваемость у нас 
не было.

Д ум ается , что наш успех 
не случаен. О т сем естр а 
к сем естру мы стремились 
учиться все лучш е и лучш е. 
О бъективно оценивать на- 
ши возмож ности , намечать 
новые рубеж и, используя 
резервы , помогало социа-' 
листическое соревнование, 
личные и групповые о бяза
тельства. Д ля  каж дого из 
нас такое обязательство 
было ш агом вперед. Мы 
знали возможности д р уг 
друга , строго  спрашивали 
с каж дого . Если в эту с е с 
сию одна тройка, в сле
дую щ ую  ее не долж но 
быть. И хорошая оценка 
недостаточна для того, кто 
мож ет учиться на «отлич
но».

Нэ первых кур сах не все 
ладилось у Татьяны Баевой, 
Раисы Чум ляковой, Николая 
Литовко. Сейчас они учат
ся на «хорош о» и «отлич
но». С тал отличником Ти
м ур  Ш араф уллин .

Вспоминаю прошлую сес
сию. Решили сдать ее толь

ко на «хорош о» и «отлич
но». Упорно занимались в 
течение сем естра, тщ атель
но готовились к экзам енам . 
И все ж е четыре тройки. 
Но р еб ята  не отступили . 
Подготовились и успели в 
сессию  пересдать на повы
ш енные оценки.

С туденческие годы  не
повторимы- Знаком ая ф р а
за Но нер едко  смысл 
ее осознается толь
ко в конце пятого курса . 
Рада, что в нашей группе 
это поняли раньш е.

Романтика студенческой 
ж изни.., Она в уютной и 
строгой тишине библиотек 
с кипами книг нэ столе, в 
бесконечны х расчетах про
ектов, в бессонных ночах 
(бывает и так) перед  экза
меном , в ж арких спорах 
о см ы сле жизни, о своем  
м есте в ней.

Мы понимаем, что рано 
ещ е подводить итоги. Впе
реди год  напряженного 
труда . Но пруппа показала 
свою силу и сплоченность, 
и есть уверенность, что мы 
успеш но окончим институт.

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОМСОМОЛЕ

У чебе—главное внимание
П О С Л Е ТО ГО , как на 

заседании партийно
го комитета институ

та был заслуш ан вопрос о 
работе учебно-воспитатель
ных комиссий и вынесепо 
соответствую щ ее решение 
мы с помощ ью  учебного 
сектора парткома подгото
вили совместный план ра
боты, в котором постара
лись учесть все критиче
ские замечания и предло
ж ения. Ни один вопрос 
учебно-воспитательной ра
боты , обсуж даем ы й на 
комитетах ком сом ола ф а
культетов, не реш ался без 
членов УВК института, были 
проведены расш иренные 
заседания по анализу орга
низации учебно-воспита
тельной работы на Э Э Ф  и 
М С Ф .

Уделялось  больш ое вни
мание вопросам наглядной 
агитации, В течение зим 
ней сессии особенно опе
ративно вывешивалась ин
форм ация в общ еж итии , 
хим иков-технологсв, во 
время весенней сессии 
лучше др уги х заполнялись 
стенды теплоэнергетиков. В 
корпусе они пом ещ али , 
экраны успеваемости кур
совых бю ро, общ ественно
го деканата, комсоргов, 
членов комитета ВЛ КСМ  ( 
ф акультета , соцобязатель
ства групп по качест
ву учебы , плакаты «Ж дем  
от вас хорош их и отлич 1ых" 
оценок!». Значительно
улучшили работу учебно-

воспитательные комиссии 
на А Э М Ф , М С Ф , А В Т Ф , 
У О П Ф  Э Э Ф .

Комиссией комитета ком 
сомола института пр о веде
но четыре рейда по про
верке наглядной агитации 
в общ еж итиях.1 Результаты  
представлены ча сгенде 
главного корпуса. О дной из 
ф орм  учебы членов УВК 
на ф акультетах является 
школа ком сом ольского  ак-. 
тива. Были проведены два 
занятия по организации 
УВР в группах, неделя 
«НИРС ТПИ», слет активи
стов НИРС и победителей 
социалистического сорев
нования за право подпи
сать Письмо вермости за
ветам В. И. Ленина:.

С трож е мы стали подхо
дить и к вопросам наруше- . 
ния учебной и ком сом оль
ской дисциплины, студен- 
там-трсечникам  и неуспева
ющим.

П роведено обобщ ение 
опыта организации соцсо
ревнования м еж д у ком со
мольскими организациями 
ф акультетов и учебных 
групп. Ком итет ВЛ КСМ  ин
ститута видит большой ре
зерв улучш ения учебы сту
дентов в повышении роли 
научно - исследовательской 
работы. Пока будут сущ е
ствовать только мелкие, 
разрозненны е С К Б , трудно 
ратовать за широкий охват5 
студенческой наукой. Нам 
каж ется, больш ую  пользу

долж ны принести крупные 
студенческие конструктор
ские бю ро, созданные в 
первую очередь на б азе  
научно - исследовательских 
институтов. Сейчас, ко гда  
решен вопрос о привлече
нии научных работников к 
педагогической деятельно
сти, по-видимому, не бу
дет трудностей в руковод
стве студенческим и объе
динениями в НИЧ.

Н уж дается в учебе по 
вопросам организации 
учебно-воспитательной ра
боты ком сом ольско-проф 
союзный актив —  об этом 
долж ны позаботиться ко
митет ВЛКСМ  и проф ком . 
Стенной печати сле дует 
развернуть ш ирокую , опе
ративную  информацию  о 
ходе социалистического со 
ревнования, а сами ком ис
сии долж ны освещ ать свою  
работу на стендах опера
тивной информации,

Учебно - воспитательная 
работа тр ебует серьезного , 
еж едневного  внимания.
Сейчас на ф акультетах в 
ком сом ольских организаци
ях идет отчетно-выборная 
кампания. Хочется видеть 
в рядах членов учебно- 
воспитательных комиссий 
по-настоящ ему активных
студентов, готовы х рабо
тать с ком сом ольским  
огоньком .

О. ХАСАНОВ, 
заместитель председате
ля УВК комитета ВЛКСМ.



ЗАЧЕТКА III ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА
П а р т и й н а я  жиз нь :
ПОСЛЕ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОГО СОБРАНИЯ

С О С Т А В Н Ы Е
Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И
Л  ^ С Е Н Т Я Б Р Я  состоялось отчетно-выборное со- 

ш ]  |  брание коммунистов Т Э Ф . В отчетном докладе 
секретаря партийного бюро А . С . Заворина 

подробнейш им образом  прозвучал анализ работы ф а
культета за 1979/80 учебный год, поставлены задачи 
перед коммунистами и коллективом на новый учебный 
год. Как и для всего советского  народа, 1980 год для 
нас особенный. Заверш аю тся планы десятой пятилетки, 
берутся повышенные обязательства по достойной 
встрече X X V I съезда  КП С С ,

Выполняя постановление ЦК КП С С  и Совета М инист
ров С С С Р  «О дальнейш ем развитии высшей школы и 
повышении качества подготовки специалистов», наш 
коллектив за  годы пятилетки добился вполне опреде
ленных успехов. Успеваем ость студентов поднялась 
с последних м ест к среднеинститутском у уровню , и 
мы чувствуем , что это ещ е не предел . На прош ед
ших отчетах и выборах в партийной, ком сом ольской 
и профсою зной организациях были намечены новые 
резервы  улучш ения обучения студентов.

Получила дальнейш ее развитие и наука. Взятый с 
1976 года ф акультетом  жесткий курс на ук 
репление ее материальной базы , укрупнение 
хоздоговорны х работ, улучш ение их качества дал ве
сомые результаты . Достаточно подчеркнуть, что объе
мы хоздоговорны х работ возросли за это время в два 
раза, а по важнейшей тем атике — от нуля до 220 ты 
сяч рублей в год.

За эти годы появилась великолепная научная лабо
ратория на каф едр е  теплофизики и атомной энергети
ки (заведую щ ий каф едрой доцент В. В. Саломатов). 
Лаборатория оснащена современными средствам и ав
томатизации эксперимента. О ткры вается проблемная 
лаборатория на каф едр е  парогенераторостроения (за
ведую щ ий каф едрой проф ессор  И. К. Л ебедев). О сна
щ ается новая научная лаборатория на каф едр е  тео р е
тической и общей теплотехники (заведую щ ий к аф ед 
рой доцент А . В. Ф ур м ан ). Ф акультет готовится к о т
крытию совета по присуждению  ученых степеней.

Дальнейш ее развитие этих направлений зависит от 
успеш ного выполнения планов подготовки высококва
лифицированных педагогических кадров —  кандидатов 
и докторов наук.

На собрании подчеркивалось, что для партийной и 
других общ ественных организаций, деканата Т Э Ф  важ
нейшей задачей на будущ ее нужно считать закр епле
ние и развитие достигнуты х успехов, сохранение спло
ченности и добросовестности коллектива ф акультета .

Немаловажные задачи стоят в этой связи и перед 
идеологическим сектором  партийного бю ро.

Несомненно то, что на период осеннего сем естра 
в центре нашего внимания будут вопросы организации 
социалистического соревнования по достойной встрече 
X X V I съезда КП С С . О рганизация гласности соревнова
ния требует неотлагательно и коренным образом  пе
рестроить работу органов стенной печати, радио, в 
адрес которых прозвучала резкая критика на партий
ном собрании,'

Анализ работы ф акультетской редколлегии и радио
узлов в общ еж итиях Т Э Ф  показывает сущ ественный 
разрыв м еж ду требованиями и материальным обеспе
чением. В больш ом деф иците плакатные перья, кисти, 
гуашь, краска и даж е ватман. О снащ ение радиоузлов 
соответствую щ ей аппаратурой и материалами оставля
ет ж елать лучш его. Это не преам була к иж дивенче
ском у ло зунгу  «Сначала нам все дайте ...» , а, видимо, 
недостаточная работа как у нас на ф акультете , так и в 
институте.

М ного подобных вопросов возникает по всем на
правлениям идеологической работы , и для их решения 
потребую тся значительные усилия и настойчивость. 
Д ум ается , что безусловное выполнение планов учеб н о - 
и политико-воспитательной работы каф ед р , комитета 
ВЛКСМ  и бюро мне, проф сою зны х бю ро студентов и 
сотрудников, студенческих советов, худож ественного  
и спортивного советов, комитета Д О С А А Ф , а такж е 
обеспечение четкой работы сети политпросвещ ения 
положительно отразятся на работе ф акультета .

Н. ЦВЕТКОВ,
заместитель секретаря партийного бюро по идеоло

гической работе.

Мы строим КО С
Ка пусковом объекте, 

Томском нефтехимическом 
комбинате, КОС — объект 
очень важный. Здесь бу
дет производиться очистка 
сточных промышленных 
вод. Активное участие в 
строительстве сооруже
ний приняли студенты гео
логоразведочного факуль
тета ТПИ.

НА СНИМКАХ: группа
2590 работает на проклад
ке дорог; на укладке ар
матуры канализационно
очистных сооружений тру
дятся студенты группы 
2492; бригада Н. Класса 
сооружает отстойники
КОСа.

Фото комиссара отряда 
М. Печкова

ЛЮБИМОЕ ДЕЛО
Лю дм ила Павловна

Копысова вот уж е 17 лет 
возглавляет небольшой, но 
сплоченный и дружный 
коллектив кабинета к а 

ф едры  м арксистско-ленин
ской ф илософ ии . То, что 
здесь  есть вся нужная 
учебная монограф ическая 
литература, необходим ая 
студентам , аспирантам , со 
искателям  и преподавате
лям , —  в этом  заслуга ее 
коллектива. Работники ка 
бинета создали каталог по 
всем правилам библиотеч
ного дела.

П реподавателям  к а ф е д 
ры марксистско-ленинской 
ф илософ ии и студентам  
Л. П. Копысова помогает 
в подборе литературы  к за 
нятиям , докладам  и р е ф е 
ратам. В кабинете есть 
небольшой, но необходи
мый ком плект диафильмов, 
схем .

Лю дмила Павловна —  ор
ганизатор встреч студентов 
с ветеранами Великой О те 
чественной войны, с писа
телям и, артистами, лекций 
в кабинете, «Голубы х 
огоньков», встреч «За

круглы м  столом», вечеров, 
конференций. Интересно 
прошли конф еренция, по
свящ енная А . П. Чехову, и 
вечер поэзии- Ф . И. Тю тче
ва. Вечер был организован 
с сущ ествовавш им в то 
время девичьим клубом 
«Русалочка» электроэнер
гетического ф акультета . 
Интересно прошла встреча 
«За круглы м  столом» с 
том ским  писателем Э . 3. 
Бурмакины м . Вм есте с ла
борантом Ириной Рум янце
вой она приложила много 
старания для организации 
и подготовки этих вечеров 
и встреч : подбирала лите
ратуру , проводила репети
ции, старалась придать

кабинету тот особый ую т, 
который располагает для 
друж еской беседы  о худ о 
ж ественном творчестве.

Лю дмила Павловна —  
это настоящий энтузиаст 
своего дела, специалист 
высокой квалификации, че
ловек, который искренне, 
со всей душой относится к 
выполнению лю бимого ею 
дела. О на ум еет и других 
зажечь своей энергией. Это 
человек, который много сил 
отдает коммунистическому 
воспитанию студентов.

Р. КВЕСКО, 
доцент кафедры марк
систско-ленинской фи

лософии.

СО З Н А К О М  
К А Ч Е С Т В А

С ТУД ЕН Ч Е С К И Й 
строительный от
ряд «Север» за

вершил свою работу. В 
год подготовки к X X V I 
съезду  КП С С  бойцы ос
воили 1,8 млн рублей 
капиталовлож ений на 
воздвигаем ы х объектах 
Верхнекетского  и П ер
вомайского районов.

11 отрядов районного 
С С О  «С евер» включи
лись в см отр-конкурс 
за право присвоить их 
объектам  студенческий . 
Знак качества. В каж дом  
отр яде прошли ком со
м ольские собрания, бы
ли организованы штабы 
«Ком сом ольского  про
ж ектора», которы е по
стоянно освещ али каче
ство работы бригад ли
нейных отрядов. К кон
цу рабочего периода 
были подведены  итоги, 
по которы м  победителя
ми см отра-конкурса ста
ли отряды  «Олимп-80», 
имени С ер гея  Вицмана, 
«Тополинка». Всего «се
веряне» сдали 11 объек
тов с высоким студенч е
ским Знаком  качества.

Бойцы «Кристалла» и 
три бригады  отряда 
«Кедр» попробовали си
лы в м етоде бригадного 
подряда . Н есм отря на 
недостаток материалов, 
техники, несвоеврем ен
ную их доставку на объ
екты строительными 
организациями, отряды  
справились со своей за 
дачей.

Успеш но прошел день 
ударного  тр уда .

Выполнению принятых 
социалистических обяза
тельств , повышению ка
чества и эф ф ективности 
способствует ш ирокое 
развертывание социали
стического соревнова
ния, которое проводи
лось под лозунгом  «Тру
довой , сем естр  —  по- 
ленински, по-ударном у». 
Немаловаж ную  роль в 
соревновании играет 
гласность , поэтому ито
ги линейными штабами 
подводились еж енедель- ' 
но, в честь лучшей 
бригады поднимался 
ф лаг отряда, .фамилии 
передовиков заносились 
на Д оску почета, регу
лярно появлялись за
метки о делах отряда в 
районной газете «Заря 
Севера».

По решению районно
го ш таба право подни
мать ф лаг отряда предо
ставлялось лучшим б -й " 
цам.

Вся обстановка в ла
гере , общ ественно-по
литическая работа спо
собствовали воспитанию 
Чувства ответственности 
каж дого студента-строи- 
теля перед коллекти
вом. На открытии сезона 
командир о тр яда  имени 
С ергея  Вицмана В. К а с - , 
сиров познакомил но
вичков с историей С С О , 
рассказал о задачах на 
третий трудовой се 
м естр , собравш иеся да
ли торж ественную  клят
ву, обещ ая с честью вы
полнить поставленные 
задачи, высоко держ ать 
звание студента и бой
ца строительного отряда 
ТПИ,

Л агеря были хорош о 
оф орм лены , в отр ядах 
созданы  красные уго л
ки. «Кристалл» открыл 
филиал клуба, «Олммп- 
80», «Тополинка» прове
ли вечера отдыха и дис
ко-програм м ы  совм ест
но с празлением  Дома 
культуры  Степановского  
Л П Х . Не бы ло оставлено 
без внимания местное 
население: прочитано
104 лекции, агитбригада
ми дано 18 вы ступле
ний, 4 концерта.

С туденты  ш еф ство ва
ли над 10 сем ьям и ве
теранов партии и ком со
м ола, войны и тр уда . В 
одной из бригад Л С С О  
«Олимп-80» работал на
ставником ветеран Вели
кой О течественной вой
ны и тр уд а  С . М . Вахру
шев. Своих восьм еры х 
детей он воспитал в д у 
хе верности ком м уни
стическим идеалам . И 
когда потребовэЛос» „ 
его сын, друж инник, 
преградил путь бандит
ской пуле. О дна из улиц 
поселка Степановка но-< 
сит имя м ладш его  Вах
руш ева. М огут ли ребя
та работать с прохлад-, 
цей рядом  с его отцомГ 
Польза от общ ения с 
ним неоценима.

Активное участие при
няли отряды  в операции 
«Чебураш ка». Была ока
зана ш еф ская помощь 
восьми детским  садам  и 
яслям .

Проводя операцию 
«Дороги Родины», бой
цы районного отряда 
отработали на благо
устройстве дорог 5600 
человеко-часов. Участвуя 
в движении «Комсомол 
—  сельской ш коле», 
бойцы отряда помогли 
в ремонте шести ш ко
лам . Рядом  со студента
ми работали 31 подрос
ток из города и 10 под
ростков из района. Х о
рош ую  проверку про
шли подростки в дни 
ударного  тр уда .

Не осталась в стороне 
и спортивно-массовая 
работа. Во всех Л С С О  
состоялись внутриотряд- 
ные соревнования по 
ф утб о лу , волейболу, 
ш ахм атам . Располож ен
ные в районном центре 
отряды  «Рубикон» и 
«А лгоритм » достойно 
представили РС С О  «Се
вер» на районном пра
зднике откры тия О лим
пийских игр. Сборная 
«Рубикона» стала побе
дителем  в соревновани
ях по ф утб о лу и додей- 
болу. О дним  из важней
ших мероприятий явился 
фестиваль студенческих 
отрядов в поселке Ка- 
тайга. Украш ением  ве
чера стал конкурс «А 
ну-ка, девуш ки !» .

Три м есяца лета пока
зали , что бойцы отряда 
«Север» справились с 
поставленными задача
ми в честь X X V I съезда 
партии коммунистов.

Ю. ДЕМЕНТЬЕВ, 
командир;

Б. ШОРОХОВ, 
комиссар отряда 

«Север»,
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НАУКА

ж

производство
1980 ГО Д  —  год окон

чания десятой пятилетки 
—  совпадает с оконча
нием действия Генер аль
ного договора. П одводя 
итоги пятилетнего тв ер 
ского содр уж ества на
ших коллективов, мож но 
с удовлетворением  от
метить, что основные 
цели и задачи, намечен
ны е Генеральны м  до 
говором , выполнены.

На Том ском электро
техническом  заводе со
трудниками каф ед р ы  
технологии м аш иностро
ения, станков и р еза
ния металлов под 
научным руководством  
доцента В. И. Лифш ица 
разработано и внедрено 
несколько систем  специ
ального м атем атическо
го обеспечения на ЭВМ  
для автоматизации, под
готовки и расчета управ
ляю щ их програм м  к 
ф р езер ны м , проф и ле
ш лифовальны м станкам  
с ЧПУ

Внедрение этих про
грам м  позволило повы
сить производитель
ность тр уда станочников 
в 3 —  5 раз, техноло
гов — в 2 —  3 раза, пе
ревести на автоматизи
рованную обработку 
многие слож ные детали ,

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ договор
на службе обучения и прогресса

В решениях XXV съезда КПСС было преду
смотрено дальнейшее значительное повышение 
производительности труда, эффективности про
изводства, качества выпускаемой продукции и 
ускорение темпов научно-технического прогрес
са путем развития исследований в наиболее пер
спективных областях науки и скорейшего внед
рения научных разработок в народное хозяйство.

обрабаты ваем ы е ранее 
на станках с ручным уп
равлением , сократить 

деф ицит рабочих-станоч- 
ников, получить боль
шой экономический э ф 
ф ект. Ещ е более тесны 
и разнообразны  м ного
летние творческие свя
зи Том ского  электр о тех
нического завода и кол
лектива' каф едры  элект
рических машин. Н аряду 
с успеш ны м сотрудниче
ством в области совер
шенствования и со зд а
ния новых электрических 
машин, повышения их 
надеж ности , качества и 
срока служ бы , коллек
тив каф едры  проводит 
больш ую  организацион
ную работу по повыш е
нию научной квалиф ика
ции кадров предприятия 
через аспирантуру и на 
основе соискательства. 
Без отрыва от произ
водства готовится к за 
щите кандидатской дис
сертации в декабре 

1980 года начальник ла

боратории Ю . П. Клу- 
шин. С ледует отм етить, 
что ранее защитили кан
дидатские диссертации 
главный инж енер пред
приятия Э . Ф . О берган , 
начальник отдела Ю . В. 
Горст. Успеш но работает 
над диссертацией со
тр удник завода, аспи
рант-заочник А . Н. Се- 
ляев.

В рам ках Генерально
го договора коллекти
вом каф едры  электриче
ских машин под науч
ным руководством  до
цента Р. Ф . Бекишева 
проводится на Том ском 
электротехническом  за
воде интересная и пер
спективная работа по 
созданию  и исследо
ванию электрических 
машин с углеграф ито- 
выми коллекторам и . В 
четвертом квартале это
го года будет выпущена 
опытно - промыш ленная 
партия таких машин. 
Экономический эф ф е к т 
от внедрения этих раз

Исходя из этого, между нашим институтом и 
Томским электротехническим заводом был за
ключен комплексный Генеральный договор о 
долгосрочном социалистическом содружестве, 
призванный способствовать научно-техническому 
прогрессу электротехнической промышленности 
и улучшению качества подготовки специалистов.

работок только по 
электротехническом у за
воду составит 370 тысяч 
рублей в год . Успеш но 
выполняется и вторая 
тем а —  по разработке 
м етодов исследования 
и снижения уровня ра
диопом ех и пульсаций 
в коллекторны х электри
ческих машинах.

Еж егодно на ТЭТЗ 
проходят учебно-произ
водственную  и преддип
ломную  практику свыше 
140 —  150 студентов.

Практически все дип
ломные работы , идущ ие 
по профилю  завода, вы
полняю тся на реальные 
темы и затем  внедря
ются на заводе .

Политехнический ин
ститут еж егодно на
правляет на ТЭ ТЗ  по 
распределению  25 —  30 
м олоды х специалистов, 
главным образом  инже- 
неров-электриков и ин- 
женеров-механиков. А с 
завода на подготови
тельное отделение и

I курс приходит в ин
ститут не менее 12 —
15 человек.

В 1980 году повысили 
квалификацию  через 
ф акультет повышения 
квалификации дипломи
рованных инженеров 27 
сотрудников завода.

В ТПИ уж е много лет 
работает объединенный 
научный семинар, на ко
тором обсуж даю тся во
просы соверш енствова
ния коллекторных элект
рических машин. Кроме 
сотрудников института и 
завода, в работе сем и
нара принимают участие 
сотрудники НИИЭМ. За
клю чено два договора о 
творческом содруж естве 
м еж ду молодежными 
организациями — сове
том  м олоды х ученых и 
советом  м олоды х специ
алистов.

В организацию  и под
д ерж ку творческих свя
зей постоянный вклад 
вносит заведую щ ий ка
федрой электрических

машин, заслуж енный д е
ятель науки и техники 
Р С Ф С Р , проф ессор  док
тор технических наук 
Г. А . Сипайлов, со сто
роны руководства заво
да —  директор  А . С . 
И нзель, главный инже
нер Э . Ф . О берган , 
главный технолог А . Н. 
Лойко.

Завод и институт 
удовлетворены  р езуль
татом  совместной рабо
ты по Генеральном у до 
говору. Д оговор о со
друж естве  будет про
долж ен , и в нем появят
ся новые форм ы со
вместной работы. В 
частности — создание 
базовых каф ед р  при 
объединении завода и 
НИИЭМ . Это позволит 
сократить срок адапта
ции выпускников. С ло
вом , укрепление и рас
ш ирение творческих 
связей с электротехни
ческим заводом  мы счи
таем  одним из важных 
элем ентов , помогаю щ их 
соверш енствованию  под
готовки кадров высокой 
квалификации и научно- 
технического прогресс,:

Г КОНСТАНТИНОВ, 
доцент АЭМФ, пред
седатель рабочей груп

пы на заводе.
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Встреча с интересным человеком

СВИДЕТЕЛЬ 
И УЧАСТНИК 

П Е Р Е М Е Н

Н едавно нэ имя быв-
шего доцента инсти
тута  Владимира А л ек 

сандровича Надеж ницкого 
пришло необычное письмо. 
С естра вы даю щ егося д ея
теля нашей партии Валери- 
ана Владимировича Куйбы 
шева —  Е. В,.' Куйбы ш ева — 
просила В. А . Н адеж ницко
го поделиться воспомина
ниями о годах совместной 
учебы с ее братом в О м 
ском  кадетском  корпусе.

Ныне Владимир А л е к 
сандрович, пожалуй, един
ственный из тех, кто  учился 
вместе с Куйбы ш евы м , кто 
мож ет рассказать о поряд
ках, царивших в том  учеб
ном заведении, о препода
вателях, имевш их больш ое 
влияние на своих питомцев.

Родился Надежницкий в 
сем ье подпоручика инж е
нерных войск. Д ед  его был 
сельским  кузнецом  и вну- 
ка ещ е в ра-'ннем детстве 
познакомил с кузнечным 
делом  и машинами. О тец 
скончался совсем  м олодым 
и оставил семью  без вся
ких средств сущ ествования. 
Его вдове с трем я м ало
летними детьми на руках 
была назначена пенсия $ 25 
рублей. За' эти деньги нун^- 
но было нанять квартиру, 
закупить топливо, одеть , 
обуть и прокормить всех. 
Сем ья сильно бедствовала. 
Несмотря на это Владимир 
рос смыш леным и лю бо
знательным мальчиком , лю
бил много читать, увлекал
ся техникой. Но учить м аль
чика было не на что. Вдове 
офицера помогли со слу
живцы покойного муж а. 
Благодаря их хлопотам 
Владимира Надеж ницкого 
привезли в О мский кадет
ский корпус, где на казен
ный кошт учили, одевали 
и кормили. Горьким был 
этот хлеб , как и вся жизнь 
в военном учебном завед е
нии, где учили, но еще

больш е муш тровали юно
шей. И хотя с того времени 
прошло уж е три четверти 
века, в памяти Владимира 
Александровича сохрани
лось много интересных м о
ментов, .

С удьба  свела Н адеж ниц
кого с Валерианом Куйбы 
шевым в одной роте. Зани
мала она верхний этаж  
здания. Почти все время 
кадеты  проводили вместе 
и поэтому хорош о знали 
д р уг друга , делились свои
ми м ы слям и, планами на 
будущ ее.

Надежницкий помнит рас
порядок дня в корпусе, ор
ганизацию и проведение 
занятий и досуга , но боль
ше всего лю бит рассказы 
вать о преподавателях, са
мым авторитетны м из ко
торы х был магистр чистой 
математики Яков Василье
вич Громов, читавший курс 
механики и м атем атики. Он 
был суровы м , но спр авед
ливым человеком , беспре
дельно влю бленным в свои 
науки, пользовался среди 
кадетов огромным уваж е
нием и влиянием . Благода
ря ему ряд учащ ихся рЩР 
до окончания курса в крр- 
пусе рещили идти не в ар
мию, для которой их гото
вили, а в высшие техниче
ские учебные заведения. 
С реди них был Валериан 
Куйбы ш ев. Он и Владимир 
Надежницкий поступили на 
м еханическое отделение 
Том ского  технологического  
института. Вм есте с ними 
студентом  этого ж е о тд еле
ния стал и М ихаил Громов, 
сын магистра математики 
Я. В. Громова, и двою род
ный брат прославленного 
впоследствии летчика М . М. 
Громова. О днако  Валериа
ну Куйбы ш еву, в те годы 
уж е активному участнику 
револю ционного движ ения, 
Спасаясь от ареста , при

шлось оставить Том ск и
скры ться. Надежницкий и
Громов дипломы инжене*- 
ров смогли получить только 
при Советской власти. М и
ровая и граж данская войны 
отвлекли студентов от уче
бы.

Все годы учебы в инсти
туте  студент Надежницкий 
зарабатывал на жизнь тем , 
что летом  работал на стан
циях по сборке сельхозм а
шин.1 Только тогда он уж е 
специализировался не не 
простейш их машина^, как 
это было в годы  учебы @ 
корпусе, а на сборке и ис
пытаниях паровых машин, 
локом обилей, двигателей 
внутреннего сгорания. Та
ким образом , будущ ий ин
ж енер-м еханик прекрасно 
знал все машины, работав
шие в сельском  хозяйстве 
Сибири.

В 1919 году недавно вер
нувшийся в институт сту
дент Надежницкий создал 
первые в Сибири аэросани. 
Крестьяне окрестны х сел 
с больш им интересом рас
сматривали это чудо техни
ки, носивш ееся по снежной 
целине со скоростью  более 
сорока верст в час. Вскоре 
в Томск пришли части 5-й 
Красной Арм ии, освобо
дивш ие город от колчаков
цев, и Надежницкий пере
дал свои аэросани красным 
разведчикам .

В 1920 году Владимир

Александрович получил 
диплом инженера и был 
оставлен для работы на м е
ханическом ф акультете  ин
ститута. А  два года спустя 
его назначили по совм ести
тельству ещ е и начальни
ком строительно-монтаж - 
ного отдела Том ского 
электротреста . После окон
чания граж данской ‘войны 
крестьяне Сибири, ознако
мившись со статьями В. И, 
Ленина об электрификации, 
не только поддерж али при
зывы вож дя, но и приняли 
конкретные меры по осу
щ ествлению  его указаний. 
Первыми в Сибири решили 
строить электростанцию  
крестьяне села Горскино, 

.Томской губернии. Инициа
торами выступили ком м уни
сты , сход  поддерж ал их 
предлож ение и принял ре
шение соорудить на про
текаю щ ей через село реке 
Ур  свою гидроэлектростан
цию.

По поручению  Том ского 
губисполком а инженер На
дежницкий провел все не
обходим ы е изыскания,
спроектировал станцию и 
принял деятельное участие 
в ее сооруж ении. В селе 
Горскино впервые в Сиби
ри была применена элект
ром олотьба. Д ля строи
тельства и монтажа элект
ростанции были привлечены 
студенты  Том ского техноло
гического  института, со з

давшие в 1924 году первый 
в стране студенческий 
строительный отряд . В р е
кордно короткий срок стан
ция была построена, и 8 
марта 1925 года в Горскине 
засияла лампочка Ильича. 
Вся Сибирь торж ественно 
праздновала пуск этой стан
ции, открывшей новую эпо
ху в жизни крестьян , поло
жившей начало электриф и
кации Сибири. А  после 
Горскина Надежницкий
строил ещ е ряд сельских 
электростанций.

На его глазах сельское 
хозяйство Сибири переш ло 
от сохи к плугу , от ручной 
м о ло тьб ы — к машинной, от 
простейш их сельскохозяйст
венных машин —  к слож 
нейшим современным ком 
байнам и тракторам . И все 
эти годы  он был не прос
тым наблю дателем , а са
мым активным участником 
соверш енствования техники 
для села. Когда молод был, 
сам работал над созданием  
и усоверш енствованием 
машин и механизмов, затем  
консультировал своих уче
ников. Если сам Н адеж ниц
кий начал практическую  
работу по сборке простей
ших машин, то его ученик 
Михаил Львович Терасату- 
ров, получивший диплом 
в 1926 году, специализиро
вался в области тракторо
строения. Вначале он соби
рал на ПутилОвском заводе 
тракторы  «Ф ордзон-П ути- 
ловец», затем  спроектиро
вал и построил на этом 
ж е заводе первый в стра
не цех по производству 
тракторов и создал отече
ственную  м арку трактора. 
Д иректор «Красного Пути- 
ловца», ученик Н адеж ниц
кого, Терасатуров одним из 
первых был награж ден ор
деном Ленина. Первый в 
Сибири тракторный завод 
в А лтайском  крае такж е

строил и долгое  время 
возглавлял выпускник м еха- 
нического ф акультета Том
ского политехнического.
института, бывший студент 
Владимира А лександрови
ча, Каргополов. М ногие его  
ученики строили знамени
тый «Сибсельм эш », а затем  
работали на нем, сооруж а
ли и соверш енствовали 
многие другие отечествен
ные заводы сельскохозяй
ственного маш иностроения. 
М ногие из них продолж аю т 
занимать высокие команд
ные посты в этой области 
промыш ленности .

Лекции Владим ира А лек
сандровича слуш али про
славленны е конструкторы  
вертолетов Николай Ильич 
Камов и М ихаил Львович 
М иль, автор проекта * и 
строитель Останкинской те 
левизионной башни Нико
лай Васильевич Никитин и 
многие други е , чьими име
нами ныне гордится вся 
страна.

Но годы берут свое, и 
несколько лет назад Вла
димир Александрович вы
шел на пенсию. О днако он 
по-преж нем у продолж ает 

консультировать своих быв
ших учеников и коллег, ибо 
его богатейший опыт прак
тической работы и знания 
составляю т настоящий клад.

Владимир Александрович 
обладает отличной памятью 
и, несмотря на прож итые 
годы , завидным здоровьем . 
Он приветлив, доброж ела
телен и с удовольствием  
рассказы вает о том , ка.к на 
его веку неузнаваемо изм е
нилась ж изнь. Он живой 
свидетель колоссальных пе- 

, ремен в сибирском селе , 
любовь к котором у пронес 
через всю свою жизнь,

И. ЛОЗОВСКИЙ,



необходимые студенту и преподавателюК АК-ТО  в читальный 
зал курсового и дип
ломного проектиро

вания НТВ зашли две сим 
патичные студентки . Им 
предстояло выполнить кур 
совой проект, и они реш и
ли самостоятельно позани
м аться в библиотеке.

— Д айте «нам Чернав- 
ского ! —  так они сокра
щенно назвали учебник 
«Курсовое проектирова
ние деталей машин», один 
из авторов которого —  
С . А . Чернавский.

—  А  название этого 
учебника вы знаете?

—  Точно не знаем, что- 
то по проектированию.

—  Посмотрите в систе
матическом каталоге р аз
дел по своей тем е. У нас 
много литературы в по
мощ ь проектированию.

—  Зачем? —  высоко под-

Знания,
няла брови-ниточки одна 
из студенток, —  нам д о 
статочно и этого . С реди 
этих ящ иков и за б луд и ть 
ся можно.

С р азу  оговоримся, что 
это далеко  не типичный 
случай. М ы, библиотекари, 
м ож ем  привести много 
примеров очень вдум чиво
го и серьезного  отношения 
к самостоятельной работе 
с кни^рй, когда читатели 
добросовестно и кропотли 
во просматриваю т десятки 
карточек в каталогах, оты 
скивая для себя необходи
мую  информацию .

Найти необходим ую  лите
ратуру . А ведь это непро
сто . Это тр уд , требую щ ий

настойчивости, усилия и, 
главное, —  ум ения. При
обрести это умение, по
мочь студентам  овладеть 
навыками ум елого  и бы ст
рого использования ф о н 
дов библиотеки и ее спра
вочно _ библиограф ическо
го аппарата, м етодикой по
иска необходим ы х свед е
ний во всевозрастаю щ ем 
потоке информации помо
гает библиотека.

О сновы информатики , 
библиотековедения и би б 
лиографии преподаю тся с 
первого курса . На этих 
занятиях Студентов знако
мят с принципами библио
течного обслуж ивания в 
С С С Р , подробно рассказы 

вают о библиотеке инсти
тута, о ее справочном ап
парате, о роли библиотеки 
в учебном процессе , о зна
чении книги как источника 
информации. О собое вни
мание уделяется  практиче
ским  занятиям  по исполь
зованию каталогов, карто
тек и други х библи огр аф и
ческих пособий, по м е то д и 
ке оф орм ления списка и с
пользованной литературы  к 
проекту. Главная цель этих 
занятий —  научить работать 
студентов с книгой, ум еть 
находить нужную  литера- 
тур у , привить навыки сам о
стоятельной работы . И де
ей самообразования про
низан этот учебный про

цесс, ибо вопрос «Ум ееш ь 
ли ты учиться?» —  главный 
из тех, которы е встаю т пе
ред  студентам и . И очень 
важно ещ е в стенах вуза 
научиться сам остоятельно 

‘ осваивать тот или иной 
предм ет, применять п о л у 
ченные знания на практи
ке, видеть перспективы 
развития своей отрасли и 
реш ать практические за д а 
чи.

Все студенты  на первом и 
тр етьем  курсах слуш аю т 
лекции по библиотековеде
нию и библиограф ии , на 
практических занятиях при
обретаю т навыки сам осто
ятельного поиска ли тер ату

ры, получают зачет.
Но как ж е быть тем , кто 

не получил необходим ые 
навыки поиска нужной ин
формации? Пока вы ещ е 
в стенах вуза, восполните 
этот пробел. В библиотеке 
мож но получить лю бую  
консультацию  по м етодике 
поиска необходимой ин
ф орм ации. Консультации 
проводятся групповы е и 
индивидуальны е. Надо
только проявить инициати
ву. Мы приглаш аем вас в 
библиотеку.

Л. ЮРАШЕВА, 
зав. читальным залом 
курсового и дипломно

го проектирования.

Твое свободное время

П ОД  ТАКИ М  названи
ем в ТПИ состо
ялся вечер, орга

низованный членами Том
ского  эсперанто - клуба.

Вечер откры лся выступ- 
ген и ем  президента клуба 
А . Ш ляф ер а , который рас
сказал собравш имся сту 
дентам  об истории возник
новения языка, его со зд а 
теле А . Зам енгоф е , и сто 
рии эсперанто-движ ения в 
нашей стране и за рубе
жом, о месте и роли эспе
ранто в соврем енном мире. 
С туденты  узнали и о город
ском клубе, познакомились 
с основными направления
ми его работы.

Вот уж е два года сущ е
ствует клуб . Основной за
дачей его является интер

З н а к о м и  мен  
с э с п е р а н т о

о многочисленной ориги
нальной и переводной ли
тературе по эсперанто , бы
ли продемонстрированы 
книги и периодические из
дания. После этого прези
дент клуба ответил на все 
возникшие вопросы.

национальное воспитание 
молодежи, пропаганда со 
ветской идеологии и куль
туры советских народов за 
рубеж ом . Ведение пере
писки, поездки на слеты  
советских эсперантистов, 
информация об эсперанто- 
движении и о деятельности 
советских эсперантистов, 
ведение курсов и круж коз 
по изучению языка —  вот 
далеко не полный п ер е
чень дел и забот том 
ских эсперантистов. Н ем а
ловажной частью работы 
клуба является популяри

зация и пропаганда м е ж д у
народного языка.

С рассказом  об участии 
томичей в X X II Всесою з
ном слете советских э с п е 
рантистов Сибири и Д аль
него Востока выступил сту 
дент V  курса электр о ф изи
ческого ф акультета Генна
дий Басов.

Внимание присутствую 
щих привлекла и стенная 
ф ото газета —  репортаж  об 
интересных делах и собы 
тиях в жизни клуба.

М ного было рассказано

В заклю чение программ»; 
под акком панемент гитары 
прозвучали песни на м еж 
дународном  язы ке, кото
рые были тепло приняты 
присутствую щ ими.

М. ШЛЯФЕР, 
студент гр. 6160.

НА СНИМКАХ: студент
ФТФ С. Коваль рассказы
вает участникам вечера о 
Всесоюзном слете эспе
рантистов в Иванове; зву
чат эсперанто-песни.

Фото студента ГРФ 
С. Мухамбетова.

В н и м а я  
музыке стиха...

П ЕРВО Е заседание институтского 
клуба «Книголю б» откры лось сооб
щ ением заведую щ ей отделом  худ о 
жественной литературы  Л. Н. О ни- 
щ ук об итогах конкурса искусства 
оф орм ления книги. На выставке, 
представленной вниманию членов 
клуба, были издания книг Ю . Бон
дарева «М гновения», М . Салтыкова- 
Щ едрина «История одного города», 
«Стихи и проза» Дениса Давыдова, 

серии спортивной литературы , по-

свящ енной О лим пиаде-80. Книголю 
бы узнали, что на конкурсе были 
отмечены произведения и зда
тельств «Советская литература», 
«Д етская литератур а» , «М алыш ». 
Улучш илось качество учебников, 
особенно для младш их классов.

П осле этого короткого сообщ е
ния вечер был отдан поэзии. З ву
чали стихи Пуш кина и Есенина в ис
полнении вы пускника института, а 
ныне сотрудника НИИ эле ктр о м е ха
ники В. В. Сурина.

В честь дня рож дения Есенина, 
который отм ечается еж егодно  3 ок
тября, прозвучала композиция из 
стихов и отрывков из поэмы «Анна 
Снегина».

Р. ГО РС К А Я .

Антонина ТИХОМИРОВА

Р А Б О Т А
ГЕОДЕЗИСТУ Я. Ф. БОЙКО

К тебе, чукотская земля,
Я обращаюсь взглядом.
Ты — биография моя!
Далекая, ты рядом!
Я помню все: твои ветра 
Над сопками крутыми,
Как будто только лишь вчера 
Прохладой остудили.
Когда в жару, в поту, в бреду. 
Взбирались мы устало,
Нам в лица ветер вдруг подул,
И комарья не стало.
А это значит — высота!
И вот наш путь окончен.
(А то, что ты в пути устал.
Так это между прочим).
Смотри, какой вокруг простор 
Открылся нам с вершины!
Я помню контур синих гор.
Что в памяти ожили.
Палатку чудом прилепив 
На крошечной площадке,
Ты установишь свой штатив,
На «знак» полезешь гладкий.
А у палатки ввысь дымок

Завился завитушкой —
Шеф раздувает костерок:
Готовь, помощник, кружки!
Мы обживаем горный пик. 
Ведем здесь наблюденья.
13 лет! Мой шеф привык 
В высокогорным бденьям.
Он со светилами на «ты»:
— Привет, — кричит, — Балдоха! 
А ну, добавь-ка высоты!
Сегодня светишь плохо!
Клянет рефракции в сердцах:
— Эк, вас пустило в пляску!
А по утрам тузит вразмах:
Дает туманам встряску.
Он покорил огонь и лед,
Горел в подбитом танке.
Порой во сне еще ведет 
Смертельные атаки...
Мой шеф, товарищ фронтовой! 
Лицо в военных шрамах!
Я помню взгляд веселый твой 
И помню шаг упрямый.
Когда в жару, в поту, в бреду 
Взбирались мы устало.
Когда вдруг ветерок подул —
И комарья не стало.
А это значит — высота 
Душевного полета 
В который раз опять взята!
И началась работа.

Спорт Спорт Спорт С порт '

Перед началом зимнего сезона
О БЛ А С ТН О Й  совет Д С О  

«Буревестник» совместно с 
обкомом просвещ ения, 
высшей школы и научных 
учреж дений провел финал 
осеннего кросса. В этих 
соревнованиях участвовали 
легкоатлеты , за'ка1Нч<иваю- 
щие сезон , и лыжники, го
товящ иеся к началу своих 
соревнований.

Почти в каждой возраст
ной группе победителями 
и призерами были студен 
ты нашего института. Бо
рис Алпатов из 'группы  
9384 на дистанции 8000 м 
лидировал с оезультатом  
25.31,2 сек. Сергей Л у

каш из группы 9673 не
смотря на то, что он за 
нял четвертое м есто , по
казал хороший результат: 
26.25,1 сек.

У  женщ ин на дистанции 
3000 м преподаватель ка
ф едры  физвоспитания На
талья Петруничева пришла 
первой на финиш. Ее  р е
зультат —  10.18,6 сек ., а 
ее подруга по ком анде 
Татьяна Д еева стала тр еть
им п р и зе р о м 'н а  этой д и 
станции с результатом  11 
минут.

У  ю ниорок успех сопут
ствовал студентке  группы 
6592 М арине Казанцевой,

которая впервые выступила 
на длинной дистанции 2000 
метров и добилась резуль
тата 7.50 сек ., следом  за 
ней финиш ировала студент
ка Э Ф Ф  О льга  Кондрато
вич —  7.53,3 сек. У  юнио
ров на дистанции 5000 м
Сергей Котов из группы
0491 пришел вторым с ре 
зультатом  16.21,5 сек.

Успеш но защ ищ али честь 
команды в беге  на 5 км 
студенты  И. Чурбанов, С. 
Хохлов, А . Усатов, в бете 
на 3 км —  Е. Чернова, Н. 
Реш етов*, В. Теровский и 
другие.

Б. АНАНЬЕВА.
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